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ATA - 02ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA- 2024. O CONSELHO 

ESTADUAL DOS DIREITOS DA MULHER (CEDIM/SC), no dia 05 de março de 

2024, no formato híbrido, realizou a 02ª Reunião Plenária Ordinária do CEDIM/SC, do 

referido ano, sob a condução da Conselheira e Presidenta do CEDIM/SC, Rosaura de 

Oliveira Rodrigues. A 02ª Reunião Plenária Ordinária contou com a presença das 

Conselheiras representantes das Organizações Governamentais: Conselheira 

Titular Débora Barbosa, representante da Secretaria de Estado da Assistência Social, 

Mulher e Família (SAS); Conselheira Titular Carolina Bunn, representante da 

Procuradoria Geral do Estado (PGE); Conselheira Titular Alexsandra Honorato, 

representante da Secretaria de Estado da Agricultura (SAR); Conselheira Titular 

Giovana Paludo, representante da Secretaria de Estado de Planejamento (SEPLAN); 

Conselheira Titular Viviane Silva da Rosa, representante da Secretaria de Estado da 

Educação (SED); Conselheira Titular Silvia Arend, representante da UDESC e 

Conselheira Titular Patrícia Zimmermann, representante da Secretaria de Estado de 

Segurança Pública (SSP). Participaram também as Conselheiras representantes das 

Organizações Não Governamentais: Conselheira Titular Fernanda Cardozo, 

representante do  Instituto de Estudos de Gênero (IEG/UFSC);  Conselheira Titular 

Rosaura Rodrigues, representante da Rede Nacional Feminista de Saúde, Direitos 

Sexuais e Direitos Reprodutivos; Conselheira Titular Sheila Sabag, representante da 

Associação Casa da Mulher Catarina; Conselheira Titular Erli Camargo e sua Suplente 

Denise Paes, representantes do Fórum de Mulheres do Mercosul - Seção Lages; 

Conselheira Titular Ana Lúcia Pratts, representante da FETAESC; Conselheira Suplente 

Joseane Nazário, representante do CRP 12ª Região; Conselheira Titular Marlete Pinto 

de Oliveira, representante da Marcha Mundial das Mulheres; Conselheira Suplente 

Jurema Ramos dos Santos, representante da Associação de Mulheres de Negócios e 

Profissionais - Grande Fpolis (BPW); Conselheira Titular Rosemeri Prado, 

representante da CUT/SC; Conselheira Titular Alessandra da Silva, representante do 

Movimento Mulheres do Litoral (MULIT) e Conselheira Suplente Juliane Tavares, 
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representante do Instituto Movimento Jovem de Araquari. Justificaram a ausência:  

Conselheira Titular Júlia Melim, representante do Instituto Movimento Jovem de 

Araquari; Conselheira Titular Bárbara Vargas, representante da Secretaria de Estado da 

Saúde; Conselheira Titular Vanessa de Souza, representante da OAB/SC e Conselheira 

Suplente Carolina Bergmann, representante do Instituto de Estudos de Gênero da UFSC. 

Ainda esteve presente enquanto convidada,  a futura conselheira titular representante da 

FETAESC, Leslie Mayer. A 02ª Plenária Ordinária do CEDIM/SC do ano de 2024 teve 

a seguinte pauta: 1.Levantamento do Quórum; 2. Justificativas de ausências; 3. 

Aprovação da Ata da 01ª Plenária Ordinária – Ano 2024, realizada em 06 de fevereiro 

de 2024; 4. Apresentação do “Projeto Vida: Promotoras Legais Populares na Escola” 

por Aline Aparecida de Souza; 5. Retorno sobre o Curso de Formação de Conselheiras; 

6. Organização para o dia 08 de março; 7.Organização da comemoração aos 25 anos do 

CEDIM em 2024; 8. Apresentação e Relato das Comissões e Grupos de Trabalho; 

9.Informes Gerais; 10.Encerramento. Aberta a reunião, após levantamento do quórum 

e aprovação das justificativas de ausências, Rosaura agradeceu a presença de todas, e 

deu continuidade à pauta. Após, Carol passou para o item 3. Aprovação da Ata da 01ª 

Plenária Ordinária – Ano 2024, realizada em 06 de fevereiro de 2024. Após as 

alterações sugeridas pela conselheira Viviane, a ata foi aprovada. 4. Apresentação do 

“Projeto Vida: Promotoras Legais Populares na Escola” por Aline Aparecida de 

Souza. A pedido da convidada Aline, devido ao fato de sua entidade ainda não ter tido 

o convênio com o governo federal assinado, foi solicitado que esta pauta fique suspensa 

até que saia a referida aprovação, sugestão essa acatada pelas conselheiras presentes. 

Ato contínuo. 5. Retorno sobre o Curso de Formação de Conselheiras. Débora 

(8min) informa que conforme deliberação da última plenária, fez contato com a Ana 

Paula da ENA para agendar a reunião com as docentes e a coordenação pedagógica, que 

essa reunião estava agendada para o dia 20 de fevereiro, enquanto a Débora estava de 

férias, entretanto no dia em que retornou ao trabalho, Débora entrou em contato com a 

Ana que lhe avisou que a reunião não ocorreu devido a Professora Gláucia estar em 
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viagem porém ressaltou que ficou acordado na reunião da comissão de formação que 

independente da reunião da ENA com o corpo docente, o relatório final da 01ª turma do 

curso precisa ser elaborado e confirma que a nova proposta metodológica, onde um novo 

tipo de  curso será elaborada após esta reunião ocorrerá provavelmente até o dia 08 de 

março. Rosaura questiona se as sugestões que já foram apontadas em plenárias anteriores 

já estão compiladas em um relatório próprio do conselho e pergunta se a Gláucia 

continuará como coordenadora pedagógica do curso ou não. Débora afirma que Gláucia 

permanecerá na coordenação. Giovana questiona até que ponto a ENA é responsável por 

criar a metodologia do curso e propor soluções para todos os apontamentos já levantados 

pelo CEDIM. Erli aponta que o Conselho sabe o objetivo do curso desde o início e 

quando a demanda foi passada para a ENA, todos os detalhes foram repassados e alega 

que o relatório que está sendo mencionado servirá para dar subsídios ao CEDIM para 

que outros erros não sejam cometidos dentro dos aspectos metodológicos e pedagógicos 

e para que as metas alcançadas ou não possam ser avaliadas. Rosaura destaca que quase 

todos os problemas enfrentados na oferta do curso não foram no mérito, mas sim na 

operacionalização, na execução do projeto, os problemas enfrentados foram na captação 

do público, manter o público e horário ofertado das aulas, ressaltando ainda que o 

público do curso teve muita dificuldade em acessar as aulas por não ter o nível de 

aprendizado que a ENA está acostumada a atender, como alunos de pós graduação, por 

exemplo e sugere que a SAS poderia articular com as secretarias municipais para 

verificar a possibilidade das cursistas poderem acessar as aulas nos equipamentos da 

Assistência, como um CRAS ou um CREAS. Giovana pondera que é necessário avaliar 

o que consta no contrato com a ENA para confirmar se o que foi executado está neste 

contrato, talvez o problema esteja no formato do que que foi contratado e não na ENA 

e caso o problema seja esse, sugere que na comissão de formação seja debatido um novo 

formato então. Sheila questiona no chat se foi feita a pesquisa com as pessoas que não 

conseguiram finalizar ou participar do curso e Débora respondeu que pela GEMDH foi 

encaminhada mensagem questionando para cada aluna quais foram as dificuldades 
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encontradas para cursarem o curso porém, com aquelas que se matricularam mas não 

acessaram o curso, não se sabe o motivo. Silvia também questiona pelo chat se o curso 

foi avaliado pelas pessoas que concluíram o curso e Débora afirma que sim, que no final 

do curso havia um link para dar feedback e este era obrigatório para receber o certificado. 

Viviane ressalta que para melhorar, será importante buscar essas alunas que não 

conseguiram concluir o curso e concorda com a fala da Giovana em relação a ENA, 

porém alerta que o CEDIM não imaginava que as alunas teriam dificuldade para acessar 

as aulas pelo celular mas acredita que ainda é possível fazer grandes melhorias para as 

próximas turmas com todas as sugestões que já foram pontuadas até então. Rosaura 

lembra que a ideia da ENA assumir o curso foi dada pois ela já tinha expertise e seria 

feito um processo de dispensa de licitação com a SAS, não sendo uma escolha do 

CEDIM mas desde o início o CEDIM deixou claro quem era o público alvo do curso e 

a ENA se comprometeu em facilitar o acesso dessas alunas e espera que quando vier o 

relatório da ENA finalizado, que já venham propostas de novos horários das turmas, 

periodicidade das turmas, nº de alunas por turma e forma de captação dessas alunas. 

Rosaura ainda destaca que não pode chegar na metade do ano sem a nova turma ter dado 

início e sem as respostas das sugestões que foram apontadas. Débora sugere que seja 

dado o prazo até 15/03 para a ENA apresentar o relatório final e pondera que assim como 

o CEDIM deseja que o curso dê o retorno esperado, a gestão da SAS também deseja e 

por isso a ideia de pedir auxílio aos equipamentos da Assistência Social nos municípios 

tem como objetivo facilitar o acesso das alunas com dificuldade na questão tecnológica 

e assim aumentar o número de alunas que poderão concluir o curso e destaca ainda que 

se não fosse a ENA e sim outra universidade, provavelmente não teria esse amplo 

diálogo e flexibilidade com as questões que já foram adaptadas desde o início do 

processo. Débora ressalta que em relação ao número de turmas e de alunas por turma, 

esse número já está fechado no contrato e em relação ao horário das aulas, afirma que a 

ENA já havia informado que há possibilidade de ofertar aulas no período noturno caso 

seja interesse. Erli menciona que durante a reunião da comissão de formação sugeriu 
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que para tentar aumentar o número de adesões de inscritas, que se faça uma articulação 

da gestão da SAS durante suas visitas aos municípios e regionais e sugere também que 

pelo menos uma representante da coordenação do curso faça parte da comissão de 

formação enquanto convidada para que as informações sejam divulgadas mais 

rapidamente. Rosaura ressalta que a Profª Glaúcia será convidada a retornar para o grupo 

da comissão de formação e que o curso já foi pensado em captar outros tipos de alunos, 

como servidores públicos, com o objetivo de diminuir violência institucional, por 

exemplo. 6. Organização para o 08 de março. Carol (49min) informa que conforme 

deliberado na última plenária extraordinária, foi encaminhado ao gabinete da SAS ofício 

solicitando compra de materiais para o CEDIM utilizar e distribuir no dia 08 de março 

como bottons, cartilhas, camisetas, faixas, banners e flyers. Entretanto o ofício foi 

respondido dizendo que não havia tempo hábil para essa compra, que conforme nova lei 

de licitações, o prazo mínimo para compra direta é de 60 dias e processo licitatório 180 

dias. Carol então questiona se será aberto um novo processo para aquisição desses 

materiais para o CEDIM usar em qualquer tipo de evento ou será juntado também o 

pedido dos materiais para o aniversário do CEDIM. Rosaura sugere aproveitar a 

oportunidade e pedir mais material uma vez que o processo precisará ser refeito e 

acredita que o valor do orçamento indicará a não necessidade de processo licitatório. 

Rosaura também solicita o auxílio da comissão de comunicação na elaboração das artes 

para os folders e demais materiais para o aniversário do CEDIM. Viviane ressalta que 

serão abertos dois processos, um para aquisição de material para o CEDIM e o outro de 

material para o aniversário do CEDIM como placas de homenagens, por exemplo, e esse 

segundo processo ainda será avaliado pela comissão que será criada especificamente 

para organizar essa data. Rosaura avalia que o primeiro processo já precisa ser enviado 

o quanto antes para respeitar o prazo e sobre o segundo processo questiona se todas as 

comissões já enviaram suas indicações. Carol responde que apenas a comissão de 

formação e a do pacto ainda não enviaram, mas como alguns nomes se repetem de outras 

comissões e já tem 08 integrantes, já foi considerado um bom número pelo pleno. Erli 
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destaca que o CEDIM possui dois momentos importantes além do 8M: o Agosto Lilás e 

os 21 dias de ativismo em novembro. Viviane ressalta que as instituições que compõem 

o CEDIM precisam enviar suas programações do mês de março para a Carol poder 

repassar para a comissão de comunicação. Rosaura destaca que o fórum dos conselhos 

municipais também está produzindo um vídeo sobre o 8M que será lançado no final do 

mês com a participação do CEDIM e de alguns conselhos municipais que se colocaram 

à disposição para participar. Rosaura questiona como está a programação do 8M da 

GEMDH e Débora informa a programação confirmada: 06 de março - Exposição Santa 

Catarina tem nome de mulher: Mulheres catarinenses em destaque! Local: Hall da SAS. 

Zilda Arns, Anita Garibaldi, Alice Kuerten, Valda Costa, Neide Maria Rosa, Rosa Maria 

Montibeller, Antonieta de Barros; 08 de março às 15h40 - Bate papo: Catarinenses que 

inspiram. Conheça a história de mulheres que tiveram uma trajetória de superação em 

Santa Catarina. Transmissão ao vivo no Youtube do governo de Santa Catarina; 11 de 

março - Lançamento da Semana Escolar de Combate à Violência contra a Mulher, em 

parceria com a Secretaria da Educação; 15 de março - Participação em evento de 

mulheres na Secretaria de Administração Prisional. Local: R. Fúlvio Aducci, 1214 - 

Estreito, Florianópolis; 18 de março às 13h30 - Maternidade na adolescência: Percepção 

de adolescentes sobre a vivência gestacional. Live no canal da SAS no youtube; 19 de 

março às 14h - Formação e Orientação para Creas e abrigos para mulheres sobre a 

captação de currículos de mulheres em situação de violência. Transmissão no youtube 

da SAS; 25 de março às 13h30 - Fortalecendo Mulheres: Educação financeira contra a 

violência patrimonial. Live no canal da SAS no youtube; 26 de março às 14h - Encontro 

Estadual de Organismos de Políticas para Mulheres. Transmissão no Youtube da SAS e 

27 de março -  Intervenção urbana sobre o sinal de pedido de socorro em caso de 

violência contra a mulher. Local: Largo da Alfândega - Centro de Florianópolis. Rosaura 

convida as demais conselheiras do CEDIM a participarem das atividades apresentadas, 

principalmente a do dia 26, para que passem os nomes para a Carol repassar para a 

Débora poder organizar as participações e autorizar as entradas nas reuniões virtuais. 
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Silvia informa que participou de uma reunião no LAGEF (Laboratório de Estudos de 

Gênero e Família) da UDESC sobre a programação do 8M e convidou a Rosaura ou 

outra conselheira do CEDIM para fazer uma fala sobre esta data na UDESC pois uma 

grande parcela de alunos e servidores não sabem qual é o papel dos conselhos, Rosaura 

aceita o convite e aguarda o contato formalmente para organizar a agenda. Viviane 

informa que a SED (Secretaria de Estado da Educação) elaborou um documento para o 

caderno pedagógico que já foi encaminhado para as regionais da educação no mês de 

janeiro para já ser inserido nos planejamentos, além de materiais informativos que foram 

elaborados em parceria com a SAS. Além disso, no órgão central estão sendo divulgadas 

atividades internas desenvolvidas pela Diretoria de Gestão de Pessoas diretamente com 

as servidoras, como palestras trimestrais sobre violência contra a mulher e a saúde 

financeira, saúde física e profissional e por último saúde emocional e o assédio. Viviane 

ressalta que essas formações ficarão gravadas e serão repassadas para as unidades 

escolares posteriormente. Rosaura relata que 62% das pessoas que são estupradas são 

crianças e adolescentes e faz um alerta que nas salas de aula não se fala sobre isso. Erli 

menciona que atualmente até alguns profissionais da educação misturam os assuntos e 

acabam evitando falar dessa pauta por questões políticas e de fundamentalismo 

religioso, dificultando o diálogo com os alunos,relatando que a pauta moral é tão grande, 

a sociedade é hipócrita, acreditam que os filhos e filhas não vão manter relações sexuais, 

não conversam em casa, não querem que falem na escola mas não querem que as 

adolescentes engravidem e que recorram a aborto clandestino. Rosaura menciona que o 

papel do CEDIM é também proteger as professoras que querem falar sobre isso. Jurema 

informa que a AMUC estará fazendo rodas de conversa sobre a Jornada Oncológica e 

também encaminhará a programação. Erli informa que estará representando o CEDIM 

no evento da FECAM dia 06 de março em Campos Novos e ressalta que a programação 

do COMDIM de Lages já foi encaminhada ao CEDIM. Ato contínuo. 7. Organização 

da comemoração aos 25 anos do CEDIM em 2024. Pauta já debatida e ficou 

deliberado que a Carol irá criar o grupo da comissão no whats e agendará reunião em 
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breve. 8. Relato das Comissões e Grupos de Trabalho. Carol (2h) reforça que as 

comissões de formação e a de enfrentamento à violência estão com choque de horário o 

que vem prejudicando a participação de algumas conselheiras e confirma que a comissão 

de comunicação já se organizou, assim como a de normas que vai manter o horário das 

terceiras quintas-feiras do mês às 16h. Débora afirma que a de formação vai manter nos 

dias da plenária ordinária às 13h e Viviane sugere que a de enfrentamento à violência 

fique nas segundas quintas-feiras do mês às 14h. Em relação à comissão do pacto, 

Rosaura afirma que as reuniões serão bimestrais mas no momento não estão ocorrendo 

pois estão aguardando algumas devolutivas, mas sugere que seja em alguma quinta-feira 

do mês ( a 1ª ou a 4ª) para não dar choque de horário com outras comissões. Sheila faz 

o relato das reuniões que vem participando no Fórum Estadual de Aborto Legal de SC 

e informa que é um espaço onde estão dando continuidade ao que já foi debatido no GT 

da Interrupção Legal da Gestação do CEDIM com a participação do MP, NUDEM e 

CEDIM. Sheila afirma ainda que o grupo ainda vai ter ampliação e solicita que a Carol 

peça as cópias das atas junto ao NUDEM. Sheila relata que na primeira reunião o 

objetivo era decidir se era relevante ou não a criação do fórum e a segunda reunião foi 

para ouvir as experiências dos fóruns que já existem no Rio Grande do Sul, Paraná e 

Bahia e após os relatos alguns encaminhamentos foram feitos tais como o lançamento 

do fórum de SC de forma presencial (ainda sem data), foi criado um GT que irá organizar 

esse lançamento, as reuniões serão mensais até que se lance o fórum e outro ponto que 

foi discutido foi em relação a coordenação do fórum, Sheila questiona se o CEDIM quer 

coordenar este fórum e informa que a proposta inicial era que o NUDEM encabeçasse 

essa proposta, pois é uma organização de defesa, que pode trazer outros atores de grande 

responsabilidade e que tem uma capacidade de articulação com outros atores que talvez 

o CEDIM não consiga conversar por isso Sheila questiona se o CEDIM tem interesse 

em coordenar o fórum juntamente com o NUDEM, pois isso requer que o CEDIM assine 

em conjunto com o NUDEM documentos do fórum e que colabore em conjunto na 

organização. Sheila menciona que a Rede Nacional Feminista de Saúde, Direitos 
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Sexuais e Direitos Reprodutivos, na qual Rosaura faz parte, também demonstrou 

interesse em coordenar o fórum. Sheila relata que além do CEDIM, MP, NUDEM, 

também participam alguns serviços como hospitais referenciados, Ministério Público 

Federal e a Secretaria de Estado da Saúde e ressalta que o objetivo do fórum é fazer com 

que as informações cheguem até os servidores que trabalham diretamente com aborto 

legal em SC, que o fórum consiga ser ponto de referência para os serviços e que os 

participantes tomem conhecimento de tudo o que acontece em Santa Catarina nos 

serviços de aborto legal. As conselheiras presentes concordam que o CEDIM assuma a 

coordenação do fórum juntamente com o NUDEM e a Delegada Patrícia informa pelo 

chat que a Polícia Civil tem seu próprio posicionamento em relação a este tema. Viviane 

e Patrícia questionam se Rosaura e a Sheila conseguirão estar presentes em todas as 

reuniões e Rosaura afirma que irão se organizar para estarem presentes sim. Carol se 

compromete em solicitar as atas para o NUDEM e gravar no drive da comissão de 

enfrentamento à violência. Sobre o relato da reunião do Observatório, como a Joseane 

precisou sair e a Vanessa estava na posse do CEPA, ficou para a próxima plenária. Carol 

faz um breve relato sobre a última reunião da comissão de normas, legislação e 

orçamento e explica que sobre o relatório do TCE, oficialmente poderá vir um pedido 

de plano de ação no segundo semestre, segundo o auditor que Carol fez contato, Odir 

Gomes, pois o relatório veio para o CEDIM informalmente via grupo do Observatório. 

Em relação à demanda que chegou da DPCAMI de Araranguá questionando acerca do 

funcionamento do conselho municipal dos direitos da mulher de lá, a comissão decidiu 

encaminhar ofício para a Secretaria de Assistência Social questionando se de fato o 

conselho está inativo e se precisa do auxílio do CEDIM para reativá-lo. Viviane resgata 

o planejamento que foi feito por cada comissão no início da gestão de 2023 e que isso 

precisa ser retomado e atualizado pois o aprofundamento dos assuntos se dá nas 

comissões e Rosaura acrescenta que o relatório que será feito para o TCE será baseado 

no trabalho produzido pelas comissões e por isso os materiais precisam estar 

organizados e aproveita a oportunidade para pedir sua substituição na coordenação das 
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comissões em que ela está como coordenadora. Fernanda solicita que quem tiver 

sugestões de conteúdo para o Instagram do CEDIM que envie para a comissão de 

comunicação. 09.Informes Gerais. Rosaura sugere que o tema da internação 

compulsória da população em situação de rua deveria ser debatido de alguma forma no 

CEDIM, que isso poderia ser pensado em breve, assim como a saúde mental das 

mulheres. Viviane relembra a programação do fórum dos conselhos municipais sobre o 

vídeo que será produzido coletivamente com a participação de 14 conselheiras de 

diversos conselhos sobre o 8M e pede que as conselheiras continuem compartilhando 

ações nas mídias do CEDIM para aumentar o engajamento do conselho. 

10.Encerramento. Nada mais havendo a tratar, Rosaura agradeceu a participação de 

todas e deu-se por encerrada a 02ª Reunião Plenária Ordinária do CEDIM/SC - Ano 

2024. Eu, Carolina Freitas, Secretária do Conselho, lavrei a presente Ata. Link para 

acessar a gravação da reunião: 

https://drive.google.com/file/d/11Dw1WP2oCYfd6yN31FfJPKsb8npv0-

4H/view?usp=drive_link
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